

# Cadenas sociales de valor, territorio y subjetividad

---

Año  
2019

Autora  
Alonso, María Lorena

Este documento está disponible para su consulta y descarga en el portal on line de la Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo Alberto Podestá", en el Repositorio Institucional de la **Universidad Nacional de Villa María**.

#### CITA SUGERIDA

Alonso, M. L. (2019). *Cadenas sociales de valor, territorio y subjetividad*. 1er Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Villa María, articulando diálogos políticos y académicos en Ciencias Sociales. Villa María: Universidad Nacional de Villa María



# UNIVERSIDAD NACIONAL DE VILLA MARÍA

## INSTITUTO ACADÉMICO PEDAGÓGICO DE CIENCIAS SOCIALES

### 1º CONGRESO LATINOAMERICANO DE CIENCIAS SOCIALES

*“Articulando diálogos políticos y académicos en Ciencias Sociales”*

**Título:** *Cadenas sociales de valor, territorio y subjetividad*

**Mesa nº 2:** Universidad, gobiernos subnacionales, movimientos sociales y gestión del territorio

**Autora:** Dra. María Lorena Alonso – Docente e investigadora IPACS-UNVM

Villa María (Prov. de Cba.) [marialorenalonso@gmail.com](mailto:marialorenalonso@gmail.com)

**Palabras Clave:** subjetividad – territorio – cadenas sociales de valor

### **Introducción**

El presente trabajo se desprende de un trabajo de investigación titulado: **Bases de una cadena social de valor para la articulación entre productores locales y la comunidad de proximidad.** El mismo tiene por objetivo sentar las bases de un sistema social organizado que articule, a través de una cadena social de valor, a productores locales (en este caso de carne magra de cerdo) con las comunidades de proximidad (en este caso jubilados de la localidad de Sacanta). Para lo cual se ha buscado caracterizar el grupo social “jubilados” (categorizaciones) en el territorio en estudio; identificar las estrategias alimentarias que se ponen en juego; y estudiar y analizar las actitudes, conductas y representaciones de los actores sociales directos e indirectos implicados en la implementación de una cadena social de valor para el consumo de carne magra de cerdo para jubilados (en adelante la tarea).

Desde el punto de vista metodológico, se propuso un **estudio exploratorio cualitativo** de **investigación-acción participativa** que permita un análisis diagnóstico de

situación que explore, sensibilice, inscriba y habilite, sobre el cuerpo social destinatario, el desarrollo de los objetivos propuestos. Desde este enfoque metodológico, se apunta al conocimiento de la realidad y el sentido de las prácticas sociales a través de actos interpretativos en el contexto del mundo de la vida de los participantes (Vasilachis, 1992) y epistemológicamente propone la participación y colaboración activa de los sujetos involucrados (actores directos e indirectos). En este sentido, las actividades, procedimientos y procesos que se llevan a cabo en el territorio, tendientes a comunicar los objetivos que se persiguen con la investigación, transmitir intenciones, motivar, identificar ideas previas, identificar y caracterizar los grupos sociales, recoger información, reconocer esquemas previos de conocimiento, analizar y negociar significaciones; identificar y abordar tensiones y conflictos, vincular agentes en el territorio, entre otras, caracterizan la co-construcción de conocimientos y son propios de la *investigación-acción participativa*.

Para el trabajo de campo se realizan observaciones de tipo no participante y participante, así como entrevistas en profundidad con informantes clave de tipo abiertas y semi-estructuradas en base a un guión orientador. También se realizaron entrevistas no formales y se aplicaron estrategias de mapeo colectivo y grupos focales de discusión.

Con la directriz de plantearnos nuevos interrogantes que sorteen la consabida crítica a los modos de producción neoliberales y poscapitalistas, nos propusimos atender no ya directamente a los modos de producción sino centrar nuestro eje en la “producción social” entendida en términos de relaciones intersubjetivas y comunitarias; la “producción del lazo social” como estrategia alimentaria primordial a la hora de satisfacer necesidades bajo una lógica emancipadora. En donde los elementos considerados “no económicos” estrictamente hablando, se vuelven la clave para pensar una economía crítica (Caffentzis, 2016). Desde una perspectiva que reformule la noción de territorio y conflicto y en donde lo *subjetivo* se constituya como campo fértil de “infiltración” de estrategias de acción frente a la lógica capitalista de interacción social.

## **El contexto social en estudio**

El contexto social y geográfico que enmarca la presente propuesta de investigación, se establece en la localidad de Sacanta. La misma pertenece al departamento San Justo de la Provincia de Córdoba y se sitúa sobre la Ruta Provincial N° 13 que une Villa del Rosario con Las Varillas; distante a 146km de la Ciudad Capital de Córdoba.. La principal actividad económica es la agricultura seguida por ganadería, siendo los principales cultivos la soja y el maíz. La producción láctea también tiene relevancia en la economía local, aunque con el tiempo y por condiciones favorables para la agricultura la lechería se ha ido reduciendo. De estas actividades se deriva la principal fuente de empleo, rural, de tiempo de completo y jornaleros en menor medida. Destaca también la industria procesadora de materia prima (molino harinero, extrusora de aceite de oleaginosas, plantas de acopio de granos). Sacanta pertenece al conjunto de municipios ubicados en zona semiárida de producción de soja, trigo y maíz como los tres grandes grupos de siembra, seguidos por el maní y otros. Asimismo se destaca la producción ganadera (vacunos, bovinos, ovinos, etc.) que si bien desde los años '90 fue desplazada por la actividad agrícola mencionada, en la actualidad se encuentra en estado fuerte desarrollo y crecimiento.

Según el último Censo Nacional de Población (2010) cuenta con una población de 3.134 habitantes (Plan estratégico territorial – Sacanta 2017). En cuanto a la población englobada bajo la categoría “jubilados”<sup>1</sup>, se encuentran identificados alrededor de 600 hombres y mujeres<sup>2</sup>. Un “número” importante de historias vitales depositarias de la identidad del pueblo y eslabones fundamentales en la “cadena social de valor” que proponemos estudiar.

Importa destacar que según datos publicados en la sección *Agrovoz* del Diario la Voz del Interior con fecha 25 de noviembre de 2018, la Cámara Argentina de Inmobiliarias Rurales (CAIR) acordó valores orientativos de la hectárea en la Provincia de Córdoba,

---

<sup>1</sup> Entenderemos por jubilados todas aquellas personas que tienen 60 años (mujeres) / 65 años (hombres) o más, pudiendo o no acreditar aportes. Atendiendo a la amplitud y heterogeneidad que engloba este concepto es que se propone como uno de los objetivos específicos caracterizarlo y categorizarlo.

<sup>2</sup> Datos obtenidos a través de entrevistas a Jefa de Acción Social de la Municipalidad de Sacanta y Presidenta

del Centro de Jubilados de la localidad.

oscilando entre 7.500 y 11.500 dólares estadounidenses la hectárea en el área comprendida. La actividad económica característica puede dividirse a grandes rasgos en dos tipos: la actividad de agricultura en siembra extensiva (como ya se mencionó más arriba) y la actividad ganadera de cría bovina y porcina principalmente.

Recientemente el Fondo Monetario Internacional manifestó su preocupación respecto la longevidad como riesgo financiero para los países<sup>3</sup>. Entendemos que la longevidad conlleva el compromiso con la búsqueda de una mayor y mejor calidad de vida de los sujetos involucrados; para lo cual el presente proyecto busca atender la satisfacción de necesidades relativa a una alimentación saludable, más concretamente en cuanto al consumo cárnico.

La pérdida de poder adquisitivo que se presenta como parte del proceso histórico de transición de la vida laboral “activa” a la “pasiva” a lo que se suma el impacto de las medidas económicas y sociales que afectan directamente a este colectivo (con sus diferenciaciones) colocándolo en situación de vulnerabilidad (jubilaciones no contributivas o graciabiles por ejemplo) y desigualdad respecto a su calidad de vida. Es por ello que nos proponemos estudiar los lazos sociales y materiales, las dinámicas sociales tanto en términos intersubjetivos como institucionales, organizacionales y culturales que permitan potenciar canales y circuitos ya existentes en la comunidad, pero inconexos o no vehiculizados, en lo relativo a satisfacer la necesidad identificada. Entendemos que existen dinámicas sociales “insterticiales” al modelo económico hegemónico de producción, comercialización y consumo que pueden ser revisadas, estudiadas y fortalecidas con el objeto de satisfacer necesidades de determinados grupos sociales. Articulando recursos propios de las comunidades, que vinculen a consumidores y productores de proximidad.

---

<sup>3</sup> <http://elpais.com>>Economía El FMI pide bajar pensiones por “el riesgo de que la gente viva más de lo esperado”. En uno de sus últimos Informes sobre la estabilidad financiera mundial (GSFR), se refirió

concretamente al “riesgo de longevidad”.

## El trabajo de campo

Como parte de una primera etapa de trabajo, se realizaron recorridos siguiendo los lineamientos metodológicos de la técnica de **mapeo colectivo**<sup>4</sup> con el objeto de realizar un reconocimiento de *territorio*<sup>5</sup> en estudio; caracterización de la situación de partida a través de una esquematización del territorio y la atribución de significaciones. Se realizó un primer croquis del lugar geográfico en cuestión, analizamos mapas zonales para situar a la localidad de Sacanta como parte de una “zona” o “área de influencia”. Se buscó caracterizar el entorno social: actores sociales, instituciones, organizaciones comerciales que intervienen en el proceso de acceso y consumo de alimentos en torno al grupo social en estudio.

Las primeras aproximaciones del trabajo de campo, bajo la forma de entrevistas formales e informales, observaciones y registros, y la discusión teórica que acompañó dichos procesos de trabajo en el territorio, permitió avanzar sobre los objetivos específicos propuestos, profundizando y seleccionando categorías teórico-conceptuales que sirvieran de marco analítico:

- **estrategias alimentarias**: tomamos aquí los aportes de Susana Hintze (1989) que las definen en términos de procesos cuya lógica subyacente permite establecer un hilo conductor entre “elecciones individuales y estructuras sociales”. Analizando el devenir histórico de las mismas (Bernabeu, Espliegues y Trescastro, 2014) para situarlas en la realidad en estudio; así como el valor simbólico que la alimentación, los alimentos y los comportamientos asociados a la alimentación implican para las personas (Aguirre, 2010).

- **vida cotidiana**: tomado de los aportes y definiciones que de ella realiza Pichón Rivièrre en tanto “campo” grupal donde se desarrollan los vínculos (internalizados) situados en un marco histórico y en donde los sujetos empujados por la búsqueda de satisfacción de necesidades modifican y son modificados por el mundo en una relación dialéctica.

---

<sup>4</sup> Técnica que permite pensar de manera colectiva el territorio a través de diferentes herramientas (líneas de tiempo y rugosidades, representaciones discursivas, constelaciones, deriva urbana con consigna, los sentidos, etc.) que permiten una lectura crítica de los enunciados hegemónicos sobre el territorio, desafía los relatos dominantes y visibiliza saberes, situaciones y comunidades.

<sup>5</sup> Entendemos por territorio como un “espacio” que va más allá de lo geográfico, multidimensional que implica el “cuerpo social”, las subjetividades, la comunicación, la reproducción cultural, la distribución del poder, etc.

- **lo “común”, lo “público”**: desde un punto de vista sociológico y político, se analizan aspectos de la construcción social de la realidad, y los obstáculos y facilitadores de los vínculos de acuerdo a como estas categorías delimitan los territorios, los cuerpos, la distribución del poder, etc.)

- **modelos de producción- condiciones de reproducción social**: se toman aquí reflexiones actuales sobre la reproducción comunitaria de la vida y la transformación social como las que realizan Gutiérrez y Salazar (2016) o Caffentzis y Federici (2015) en relación al capitalismo, sus lógicas de acumulación en relación a las lógicas del deseo (en términos psicoanalíticos) y definición de necesidades (en términos de Pichón Rivière).

- **cadena horizontales, cadena verticales, redes**: construcción de un concepto que tome como eje la variable psicosocial a partir de la cual anudar la dimensión económica, política y cultural. Sistematización y práctica de cadenas de valor. Dirección de los vínculos, caracterización de los mismos, distribución del poder.

- **seguridad alimentaria – soberanía alimentaria**: interesa reconocer en los discursos y documentos la prevalencia de uno u otro concepto en torno a la problemática de la alimentación. Observando la tensión entre dos entramados simbólicos construidos desde campos sociales diferentes: el primero desde la esfera estatal, nacional y de organizaciones supranacionales como la FAO<sup>6</sup>; y otra que podríamos denominar desde “abajo” desde los sectores populares y comunitarios de producción de la tierra. Entrelazados estos últimos (pequeños productores agrarios) con intelectuales de diferentes campos científicos (ciencias básicas y aplicadas, ciencias sociales y humanidades) que conceptualizan un modo de entender la problemática en cuestión.

A partir de estas categorías, se fueron identificando las “opciones socialmente configuradas” (Hintze, 1989) como planes, programas o proyectos tanto estatales como de iniciativa social (iglesia, asociaciones civiles, grupos de acción comunitaria, etc.) que intervienen en las estrategias alimentarias de la población en estudio no sólo desde una dimensión económico-social sino política e ideológica (simbólica).

En este marco, se llevaron a cabo entrevistas formales (semiestructuradas) y no formales (abiertas) con diversos actores sociales identificados como informantes clave:

---

<sup>6</sup> Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación.

Presidenta del Centro de Jubilados de Sacanta, Licenciada en Nutrición del Centro de Jubilados, jubilados (hombres y mujeres que asisten al Centro de Jubilados), familiares, responsable del Área de Desarrollo Social de la Municipalidad de Sacanta (Oficina de Empleo), carniceros locales, almaceneros, Técnico de Campo (Lic. en Trabajo Social) de PAMI<sup>7</sup> responsable de la localidad de Sacanta (oficina con Sede en Villa del Rosario).

De esta primera etapa de aproximación y recolección de información se desprende que sobre un total poblacional de 3.134, más de 500 personas jubiladas se encuentran asociadas al Centro de Jubilados. De este total, alrededor de un 20% pertenecen al tipo no contributivas o graciabiles (incluidas las jubilaciones por invalidez o discapacidad) que dependen de ANSES y son afiliados a PAMI. Ello los hace “beneficiarios” de una serie de programas y/o planes de salud y alimentación tales como el PROFE<sup>8</sup>, PROBIENESTAR<sup>9</sup> o el Programa HADOB<sup>10</sup>. El Centro de Jubilados juega un rol fundamental en la gestión de estos programas y beneficios, resolviendo la logística e implementación de espacios y distribución. Así por ejemplo actualmente PAMI provee en la localidad de Sacanta unos 89 “bolsones”<sup>11</sup> con alimentos que se gestionan a través del Centro de Jubilados. Estos bolsones tienen en la actualidad un total aproximado de 12 (doce) productos en tanto que años anteriores contaba con 18 (dieciocho), la

---

<sup>7</sup> Creado originalmente en 1971 como Programa de Asistencia Médica Integral, actualmente es el Instituto Nacional de Servicios Sociales para Jubilados y Pensionados, la Obra Social más grande Latinoamérica, con más de 5.000.000 de afiliados jubilados, familiares a cargo, pensionados y veteranos de Malvinas. Para más información: [www.pami.org.ar](http://www.pami.org.ar)

<sup>8</sup> Programa Federal de Salud. Creado en 2013, dependiente del hoy (ex) Ministerio de Salud, tiene por objetivo brindar cobertura médico-asistencial gratuita las personas titulares de pensiones nacionales no contributivas (PNC) mediante la transferencia de fondos a las provincias (la cobertura se extiende desde pensiones de tipo asistencial a madres con 7 hijos o más, personas de más de 70 años en situación de pobreza, etc. Para más información: [www.argentina.gob.ar/acceder-al-programa-federal-incluir-salud](http://www.argentina.gob.ar/acceder-al-programa-federal-incluir-salud)

<sup>9</sup> Es un Programa Nacional administrado por PAMI que funciona desde 1993, destinado a personas de más de 65 años que cuentan con un ingreso que no alcanza a cubrir los gastos de vivienda, vestimenta y alimentación. Concretamente, consiste en la entrega de un “bolsón” con artículos alimenticios. Para más información: <https://agn.gov.ar>

<sup>10</sup> Implementado desde 2008, es un programa dependiente de PAMI cuyo objetivo es la prevención de tres patologías: hipertensión, diabetes y obesidad a través de actividades tales como talleres y/o cursos de nutrición, gimnasia, yoga, etc.

<sup>11</sup> Los mismos se dividen en cuatro tipos: Bolsón para personas solas o parejas; Bolsón para la pareja y “uno más”, esto es, la pareja de jubilados y un hijo menor cargo, con alguna discapacidad y/o en situación de pobreza o indigencia. También se lo llama “Bolsón doble”; Bolsón “triple” cuando existe más de un hijo menor y/o con discapacidad. También puede ser un nieto (es frecuente que la pareja de jubilados tenga algún/os nieto/s que por orden judicial están bajo su tutela; y Bolsón para diabéticos, celíacos o con algún otro tipo de enfermedad de orden alimentario y que precise de una dieta especial (Ej. alimentos sin gluten).

reducción se produjo en los últimos años por recortes presupuestarios asociados al fenómeno inflacionario.

Asimismo, se observa la puesta en marcha de estrategias alimentarias restrictivas por parte de los adultos mayores y familiares, es decir, aparecen prácticas previas a las intervenciones realizadas por técnicos, profesionales y/o especialistas de los programas o planes antes mencionados. Son estrategias regresivas en términos nutricionales pero también nos encontramos con una “retracción” de redes sociales, familiares y comunitarias que permitan satisfacer las necesidades en este sentido. Ello se refleja por ejemplo en el aumento de solicitudes de “internación” de los adultos mayores jubilados afiliados a PAMI, por parte de familiares que no pueden hacerse cargo de ellos (alimentos, vestimenta, cuidados, etc.).

Paralelamente, se trabajó en el diseño de una “cadena social de valor” a modo de esquema, con el objeto de identificar y visualizar los diferentes eslabones que la conforman incluyendo en dicho esquema las “tareas” atribuidas a los mismos y la “Información” emanada del estudio de ese “eslabón”. La construcción de este instrumento sirvió de guía a la observación en términos “globales” a partir del cual construir nuevos esquemas, ramificaciones, redes y cuadros *ad hoc* que permitieran ordenar y agrupar la información para su posterior análisis.

Cuadro 1. “Cadena Social”

ESLABONES - ACTORES	TAREAS	INFORMACIÓN
<b>DONANTE</b>	- Donación del 1° cerdo	
<b>PRODUCTOR</b>	- Modo de producción: características - Comercialización	- Kilos del cerdo en pie, precio, características
<b>FRIGORÍFICO</b>	-Faenado, Bromatología (autorización, Senasa, etc.)	- Habilitación, locación
<b>CARNICERÍA – faena</b>	- Despostado, cadena de frío, conservación, registro	- Autorización SENASA - Cantidad de piezas - Peso promedio de piezas

<b>ACTORES SOCIALES COMUNITARIOS</b>		<ul style="list-style-type: none"> <li>- Rendimiento (merma en kilos)</li> <li>- <b>Conformación del precio final del kilo de cerdo</b></li> </ul>
		<ul style="list-style-type: none"> <li>- Cantidad de bolsas de carne</li> <li>- kg de carne por bolsa</li> <li>- Contenido de cada bolsa</li> <li>- Caracterización de los actores voluntarios participantes del empaquetado y transporte</li> </ul>
<b>CONSUMIDORES JUBILADOS</b>	-	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Cada jubilado retira del domicilio que le sea indicado la bolsa correspondiente</li> <li>- Lxs voluntarios entregan y registran qué paquete y a quién fue entregado, fecha de entrega y el pago efectuado.</li> <li>- Caracterización del grupo social destinatario. Categorización: tipos de jubilados. Universo y muestra.</li> <li>- Selección de la muestra: criterios y fundamentos</li> </ul>

### Análisis crítico

A los fines de la presente ponencia, proponemos acercar algunas reflexiones desde el campo de la Psicología Social, nutridos con aportes propios del psicoanálisis y de autores como Rita Segato que provienen del campo antropológico y sociológico.

En primer lugar señalar, la amplia coincidencia desde diferentes perspectivas y campos teóricos, la acción de *performación* de los lazos sociales que el sistema de producción capitalista bajo un modelo de estado económico liberal introduce en los sujetos. Esto es, el trabajo a nivel simbólico y por tanto extensivo a lo imaginario y a lo real, que el modelo productivo imperante ha instalado en las subjetividades a través de la estructuración de un tipo de dinámica social que anula la concepción de lo “común” en la satisfacción de necesidades de “otros” basándose en una disociación entre padecimiento e injusticia, en donde el padecimiento se asocia a un malestar pero no conlleva una reacción política frente a la injusticia; no hay movimiento de solidaridad (Dejours, 2006). Como señala Segato (2018), el mandato patriarcal (sobre el que el capitalismo cabalga) es entre otros el de la anulación de la empatía, la compasión frente

al dolor o la necesidad del otro, y un imperativo categórico de conductas psicopáticas y de sometimiento del otro. Desaparece de este modo, un horizonte simbólico que posibilite articular circuitos para la satisfacción de necesidades compartidas, establecer redes o circular información. Hay un empuje y “reducción” de las problemáticas para su solución dentro la célula familiar y sobre el registro “individual” que sirve de territorio sobre el que el poder de sometimiento actúa asegurando la reproducción social y garantizando el funcionamiento del modelo.

En este sentido resulta pertinente tomar las consideraciones que de la subjetivación neoliberal hace Jorge Alemán (2017), psicoanalista argentino, que introduce una distinción respecto de la concepción originaria de los sujetos, “el suelo nativo del sujeto” dirá Alemán, no es el Poder tal y como lo plantean Laval y Dadot (2017) en su intento de explicar el sometimiento y entrega al mandato neoliberal de convertirse a uno mismo y a la propia relación con uno mismo en capital financiero. Sino que el origen del sujeto está en la estructura del lenguaje que nos precede. El lenguaje, caracterizado por su incompletud, su inconsistencia, y que atraviesa al sujeto lanzándolo al trabajo de búsqueda de distintos recursos “fantasmáticos” que le permitan soportar sus huecos, sus fallas. Es allí, dirá Alemán, donde la razón neoliberal seduce a la “maximización” del sujeto en un proceso inacabable y esclavizante para el propio ser.

En este punto, la propuesta exploratoria y de intervención del presente proyecto de investigación, pretende ir más allá de la pregunta acerca del modo en que este modelo, este discurso afecta a los sujetos, sino que trata de introducirse en estrategias de recuperación de legados simbólicos, del proyecto *histórico de los vínculos* (Segato, 2018) basado en la necesaria incompletud constitutiva de los sujetos hablantes.

## **Referencias bibliográficas**

1. Aguirre, P. (2010). Conferencia presentada sobre Asignación Universal por Hijo e impactos sociales. Ciclo de conferencias organizado por la Asociación Argentina de Políticas Sociales (AAPS), la Red Argentina de Ingreso Ciudadano (REDAIC) y con el auspicio de UNICEF Argentina y AMIA. Jueves 13 de mayo de 2010.

2. Alemán, J. (2017). ¿Qué es la subjetivación neoliberal? Artículo publicado en diario *Página/12*, el 5 de junio de 2017.
3. Algunas consideraciones acerca de la práctica del Mapeo Colectivo.  
[www.iconoclasistas.net](http://www.iconoclasistas.net)
4. Bernabeu, J.; Espliegues, J. & Trescastro, E. (2014). *Evolución histórica de las estrategias alimentarias y sus condicionantes*. Universidad de Alicante, España.
5. Caffentzis, G. & Federici, S. (2015). Comunes contra y más allá del capitalismo. *El Apantle. Revista de estudios comunitarios*, 1, (pp. 51-72).
6. Dejours, C. (2006). *La banalización de la injusticia social*. Buenos Aires: Topía Editorial.
7. Gutiérrez, R. & Salazar, H. (2015). Reproducción comunitaria de la vida. Pensando la trans-formación social en el presente. *El Apantle. Revista de estudios comunitarios*, 1, (pp. 15-50).
8. Herramientas de trabajo para la reflexión y transformación social. Mapeo Colectivo. Profundizando la mirada sobre el territorio. [www.inconoclasistas.net](http://www.inconoclasistas.net)
9. Hintze, S. (1989). *Estrategias alimentarias de sobrevivencia/1*. Buenos Aires: Centro Editor de América Latina.
10. Laval, C. & Dadot, P. (2017). *La pesadilla que no acaba nunca*. Barcelona: Gedisa.
11. Plan de fortalecimiento Institucional. SACANTA. Provincia de Córdoba. Mayo, 2017. Subsecretaría de Planificación Territorial de la Inversión Pública. Ministerio del Interior, Obras Públicas y Vivienda.
12. Rivière, P. E. & Quiroga (1998). “Psicología de la vida cotidiana”. 12ª edición. Buenos Aires: Nueva Visión.
13. Rivière, P. E. (1995). *El proceso grupal*. Buenos Aires: Ed. Nueva Visión.
14. Segato, R. (2003). Las estructuras elementales de la violencia: contrato y status en la etiología de la violencia. Conferencia leída el 30 de junio de 2003 en la abertura del Curso de Verano sobre Violencia de Género dirigido por el Magistrado Baltasar Garzón de la Audiencia Nacional de España en la sede de San Lorenzo del Escorial de la Universidad Complutense de Madrid
15. Segato, R. (2018). *Contra-Pedagogías de la crueldad*. Buenos Aires: Prometeo.
16. Vasilachis, I. (1992). *Métodos cualitativos I. Los problemas teórico-epistemológicos*. Buenos Aires: Centro Editorial de América Latina.